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与 其 为 大 学 毕 业
当‘棒棒’感到纠结，不
如追问法律专业的‘棒
棒’有没有发挥知识的
价值，有没有恰当地运
用知识促进工作。当

‘棒棒’并不可耻，但任
由知识荒废，显然不是
什么值得赞许的事。”

“

在一众老字号中，
同仁堂是喜欢强调自
身科技属性的企业之
一。当过期蜂蜜事件
爆出，人们才知道，尽
管用上了这么多高新
技术，对自家产品的生
产流程和原料来源，同
仁堂居然是‘无能为
力’的，所以才会‘监管
不力和失察’。”

“

正因为骗子藏在手
机里来势汹汹，运营商
对此又视而不见，手机
号码标记和拦截才作为
补救和自救之道应运而
生。俗话说，‘解铃还须
系铃人’。根治手机号
码标记乱象，有待于运
营商在打击电信诈骗和
骚扰方面积极作为。”

“

百年老字号也造假？同仁堂的蜂蜜事

件成为了近日最受关注的食品安全事件。

12 月 15 日，有媒体报道北京同仁堂蜂

蜜的生产商盐城金蜂食品科技有限公司大

量回收过期、临近过期的蜂蜜，对外宣称

“退给蜂农养蜜蜂”。但实际上这些回收蜂

蜜被倒入大桶，送入原料库。此外，该公司

还存在更改蜂蜜生产日期的问题。

事后同仁堂的声明承认在委托生产过

程中存在监管不力和失察的责任，但也“委

婉”地把大部分责任推给了代工厂。事实

上，2017 年就曾有媒体报道北京同仁堂一

年六次登上质检黑榜的事件。

在一众老字号中，同仁堂是喜欢强调

自身科技属性的企业之一。最近这些年，

同仁堂的“创新经”被广为流传——他们如

何用现代科学的手段把中药药效表达出

来，给人们以科学的解释，“让古方中药搭

上科技快车”；如何在互联网高速发展的情

况下，与时俱进地丰富自己的营销方式；如

何在人工智能等高新技术日益发展的今

天，完善管理流程确保产品质量的报道都

曾经见诸报端。根据这些报道，可以认为

同仁堂有成熟完善的企业科技创新体系，

并且投入重金鼓励各级专业技术人员围绕

生产和质量，开展多种形式的技术革新和

技术攻关活动。这些都让同仁堂成为许多

想要转型升级、赶上科技潮流的传统企业

最想学习的“励志榜样”。

但是，当过期蜂蜜事件爆出，人们才

知道，尽管用上了这么多高新技术，对自

家产品的生产流程和原料来源，同仁堂

居然是“无能为力”的，所以才会“监管不

力和失察”。一句“代工”似乎就能抹掉

大部分的责任。我们都知道因为一层委

托关系，使得代工模式隐患重重，质量控

制是其中最大的弊端。你看，我只是品

牌方，不能时刻监管代工厂的生产流程，

产品出了问题，我是监管不到位，但我也

没 有 办 法 啊 —— 这 听 起 来 似 乎 合 情 合

理。

当科学技术发展到今天，人工智能、区

块链、企业管理新型软件等许多高技术产

品都已经非常成熟。一粒大米从播种的那

一天开始到最终进入哪一个家庭都可以记

录在案；生产全周期的公开透明、数据不可

篡改已经不是难题；一个产品做到来源可

查，去向可追，责任可究也已经不是梦想。

传统的溯源平台信息不透明、数据易篡改、

安全性差等弊端和弱点现在都已被新技术

克服。

既然如此，被誉为传统企业科技创新

典范的同仁堂为什么对一家代工厂会完

全“失控”？要知道虽说是代工厂，但生产

的产品却是实打实地贴上了同仁堂的标

签，进到了千家万户。所以代工不是挡箭

牌，“监管不力”也很难成为借口，既然“炮

制虽繁必不敢省人工，品味虽贵必不敢减

物力”是同仁堂至今谨遵的古训，那么同

仁堂在科技创新的路上也应该“走点心”

“用点力”。

为代工厂背锅？企业用高科技不该是噱头

多年前毕业于西南政法大学法律专

业，却一直以给人送货的“棒棒”为业，重庆

人贺东伟的遭遇被媒体曝光后，引发诸多

关注。如今，他也安于做“棒棒”，觉得这是

一份和他能力“相匹配”的工作。

大学毕业依旧从事“棒棒”这样的体力

活，很多人自然而然地会为文凭与职业性

质的巨大落差感到诧异。而一些人潜意识

的反差感，迎合了某种“读书无用论”的谬

论。贺东伟在干活时，也遭到了同行的笑

话，“你看他还是大学生哦”。在不少人的

认识里，高等教育就应该与体面的社会地

位、丰厚的收入画等号，不然就是知识和教

育的失败。

其实，大学毕业当“棒棒”，不能说明高

等教育文凭的“掉价”，也不能说明知识“无

用”。在许多高学历人才进入低门槛行业

的故事中，无用的不是知识，而是当事人受

限于身份、文凭等外在指标的消极心态。

在成熟的多元化社会里，文凭与工作

性质脱钩，应当成为共识。当年，北大毕业

生陆步轩卖猪肉的故事，曾引发无数人唏

嘘感慨。但后来陆步轩创业成功，还作为

优秀校友登上北大的演讲台，又让人们看

到知识的光芒。北大老校长许智宏评价

说：“北大学生可以做国家主席，可以做科

学家，也可以卖猪肉。”一个人在何种领域

从事怎样的工作，并不必然取决于学历和

文凭。

随着高等教育的普及，文凭也逐步实

现了“祛魅”。前不久，延边大学历史学博

士研究生谭超兼职送快递的故事，在网络

同样引发热议。但有别于以往，现在没有

太多人为博士生送快递感到意外，而更关

心他自创快递编号法、提高送货效率的细

节。有老师指责谭超：博士生送快递太不

像话！谭超的回应铿锵有力：不能通过学

历把人分成三六九等。

三百六十行，无论干哪一行都离不开

知识，只要知识发挥了价值，教育的意义就

在。因此，与其为大学毕业当“棒棒”感到

纠结，不如追问法律专业的“棒棒”有没有

发挥知识的价值，有没有恰当地运用知识

促进工作。当“棒棒”并不可耻，但任由知

识荒废，显然不是什么值得赞许的事。

如果只从报道来看，贺东伟确实辜负

了当年所学的法律知识。在接受记者采访

时，他无不透露出无奈感，而且缺乏未来规

划，只打算“一步步看”。这样的心态无疑

是限制其人生的重要因素。贺东伟蹉跎的

命运，显然不能归结于“错过了工作机会”

“没有熟人”等偶然和外在的因素。事实

上，只要有心拼搏，勇于尝试和创新，有知

识的人从来不会缺少改变命运的机会。

“棒棒”本来是山城重庆独具特色的

产业，现如今随着交通环境的改善，“棒

棒”逐渐退出江湖。但是，这并不意味着

“棒棒”丧失了一切价值。相反，作为一种

地方非物质文化遗产，“棒棒”完全可能在

文化传播、旅游开放等领域延续生命力。

作为资深“棒棒”，更作为一名有知识的

“棒棒”，贺东伟依然不乏改变命运的机

会。他为何不能认准时代的趋势，实现自

我转型？

大学毕业当“棒棒”，本身并不值得惋

惜，更不能得出所谓“读书无用论”的结

论。真正值得反思的是，上过大学的“棒

棒”，为什么没能通过知识改变手头的这份

事业。高学历者能放下身段进入基础性行

业本身不算坏事，但不应该只有不得已而

为之的无奈。不管在哪个行业，让知识充

分发光发热，才能闯出更广阔的天地。

大学生当“棒棒”不可耻，荒废知识才可惜

近来，有报道称，有些地方政府部门、医

疗机构、社区居委会等的电话，在手机上竟被

打上了“诈骗”或“骚扰”的标记。而在网上，

取消电话标记竟然形成了一条产业链。据报

道，湖南某女士的手机被标注为“推销”，与某

平台交涉后，花了 80元才得以取消标注。清

白还要花钱买，真是咄咄怪事。

现在，对来电号码进行标记，几乎已成智

能手机的标配。应该说，这本是有助于信息

安全的好事。当我们看到陌生来电带有“推

销”“广告”“骚扰”“诈骗”等负面标签时，一般

都会拒接，有时还会再加一次标记，“坐实”其

“坏号码”的身份。这样，依托于互联网搭建

的共享平台，大家的经验被汇集和积累起来，

确实有望把“坏号码”消灭在网民智慧的汪洋

大海之中。

但正所谓“三人成虎”，假话说一百遍就

可能被当成真的。有的提供标记服务的网络

平台，把标记权完全放开给网民，却不在后台

开展核实和甄别的工作。当然，从理论上讲，

就像大海能清除污染一样，网络也有信息自

洁的功能。如果有人恶意对正常号码进行不

实标注，终将会被正确的标注所驱逐。但是，

目前的标记功能实质上对陌生号码奉行“有

罪推定”，除了“快递”“送餐”之外，剩下的“推

销”“广告”“骚扰”等标签，都暗示着拒接。而

且，这种标记是单向的，当一个手机号码被多

次标记之后，即便它是个正常号码，也很难洗

清自己的冤屈。如果买到了有过“前科”的号

码，就更容易张冠李戴，造成不必要的麻烦。

正因为如此，消除标记的生意才会兴盛起来，

从标记到查询标记来源，再到取消标记，就成

了有些人的生财之道。

笔者以为，消除这种乱象有治本与治标

两个层面的方法。治标之法是加强标记的真

实性，一方面应加强对信息安全的宣传，每个

手机用户在给号码打“标记”时，应多一份社

会责任感，杜绝恶意，避免随意。另一方面，

则是进一步规范相关软件的开发和运营，运

营者应健全后台核实和筛查机制，对被标记

的号码进行核验，还应置入纠正功能，把标记

擦除和修改流程变得准确和简洁，从而为信

息的真实性提供保障。

更重要的治本之道则是督促运营商真正

以用户为中心，提供更加优质的服务。试想

我们为什么要对手机号码进行标记？根本上

是因为电话骚扰和诈骗就像一块顽固的牛皮

癣 ，多 年 来 屡 治 不 绝 。 据 报 道 ，2016 年 至

2017 年，全国电信网络诈骗案件量呈上升趋

势，而电信网络诈骗案件中排名第一和第二

的诈骗方式即为电话和短信，二者合计站到

总数的 86.9%。正因为骗子藏在手机里来势

汹汹，运营商对此又视而不见，手机号码标记

和拦截才作为补救和自救之道应运而生。俗

话说，“解铃还须系铃人”。根治手机号码标

记乱象，有待于运营商在打击电信诈骗和骚

扰方面积极作为。这在技术上并不存在“卡

脖子”的难题，真正卡脖子的可能还是经营理

念和心态。此外，还应该借鉴国外的一些有

益做法，比如对营销电话进行分类和强制标

记，推出电话偏好设定服务等，真正把安全、

放心的通讯环境还给用户。

根治手机号码标记乱象
亟待运营商积极作为

涉嫌多篇论文抄袭、被称作“404 教授”

的南京大学社会学院“准 80 后”梁莹教授涉

嫌学术抄袭一事，有了新进展。据南京大学

新闻网，近日，南京大学召开的警示教育大

会，通报了学校对教师梁莹学术不端等违规

违纪行为的处理情况。通报称，经调查并经

南京大学学术委员会、教师职业道德与纪律

委员会研究，认定梁莹存在学术道德等师德

问题且情节严重。

根据通报，对于梁莹的处分包括，行政记

过，取消其研究生导师资格，将其调离教学科

研岗位，终止“长江学者奖励计划”青年学者

聘任合同等。可以说，这基本上等于“熔断”

了其个人学术和教师生涯。

对比近年其他学术不端行为的处置，这

一处罚力度，应该不算轻了，可谓示范了大学

对于学术不端行为的正确态度。但是，一名

长年涉嫌论文抄袭、一稿多投，并在教学上也

因态度不端而多次遭到学生举报的教授，实

在不应该在今天才受到处罚。在对学术造假

当事人予以严厉追责的同时，学校的学术净

化能力和评价体系，在此事件后能否“吃一堑

长一智”，或许更重要。

事实上，几乎是一路靠着学术造假“起

家”的梁莹，本不应该走得这么远。比如其

2009 年进入南京大学任教时，学院内部就曾

有不同意见。主要疑点在于，彼时才 30岁的

她就发表了 30 多篇论文，以文科的标准来

看，可能不太严谨。不是说年轻教师“高产”

就一定有问题，但对于有违常态的“成绩”，校

方对之予以更谨慎的审视和调查，这才是一

种更负责任的态度。如果学校的学术评价体

系，是更看重学术质量而不是论文数量，梁莹

式学术泡沫，恐怕吹不了这么大。

另外，尽管这些年被曝光的学术造假现

象不在少数，但几乎都是先由媒体或“网友”

“揭黑”，而极少有学校主动自曝家丑。以梁

莹事件为例，在曝光前，她就已经有主动删掉

自己论文的“前兆”，但并没有引起校方的足

够重视。这个过程中，校方是否真的完全不

知情，还是抱着侥幸心理采取了“睁只眼闭只

眼”的态度？这其中留下了让人想象的空

间。甚至说，如果此事不是被媒体意外曝光，

如果没有舆论的施压，校方的最终处置还是

否能够如此严厉，也不得不打上一个问号。

所以，这类事件其实引申出一个很现实

的问题，那就是学校对于学术不端行为，是否

真的有自曝家丑或者说主动清理门户的勇

气？若校方不具有这种意识，甚至把个别教

师的学术造假当作家丑，能掩就掩“护犊子”，

不仅梁莹式造假“现原形”将有很大的不确定

性，也给了更多教师负面激励。同时，这也对

那些真正严肃做学问的教师，构成了不公。

由此所形塑的其实是一种“劣币驱逐良币”的

学术生态。其对正常学术土壤和氛围的伤

害，不容小觑。

所以，严肃处理“404 教授”之余，涉事学

校更应该反思，梁莹的“成长”故事，到底折射

出了多少学术评价和考核的漏洞，学校内部

对于学术不端现象的自净能力，是否真正具

备了？在通报中，南京大学还责成相关学院

和部门“作出深刻反省和认真检讨，采取切实

措施，防止此类事件再次发生”，希望反省、检

讨，能够真正体现为制度化的修复。

处分“404教授”后
还要修复学术评价体系

“小黄车的押金退没退回来”俨然成为

一出 2018年度收官大戏。从 17日起，位于

北京市海淀区互联网金融中心的 ofo 总部

门前排起长龙，寻求线下退款。他们的押

金数从 99 元到 199 元不等，加上账户内的

少量余额，大概超过 200，比一辆小黄车的

成本更高。

ofo 愈演愈烈的退押金危机反而意外

地暴露了这家共享单车企业的用户之众，

说是“国民应用”也不过分：在 App 内在线

申请退押金的用户，已经超过千万。

随着 ofo陷入困境的新闻持续发酵，退

押金难成为这家公司头上散不去的乌云。

这几天，乌云下起雨，导火索是 ofo 承诺的

15 个工作日退款迟迟无法兑现，有的人甚

至等了两个多月，账户里依然没有收到退

款。大家坐不住了，有人坚持在每天早上

七点客服上班的时间电话轰炸对方，来回

几十通电话终于办成；有的直接在电话申

请退款时选择2键“报案”，成功引起对方注

意；还有的另辟蹊径冒充老外写信，不仅收

回了押金，还额外获赠一封英文道歉信。

看着用户各出奇招，惊讶于民间智慧的

同时不免心情沉重：对于用户来说，本来是出

于信任选择了某平台却“被套住”，虽然数额不

大，但总归是利益无端受损，伤钱又伤心。

对于 ofo 来说，问题显然更严重，作为

头顶“新四大发明之一”光环的行业的领军

者、和摩拜分庭抗礼的巨头之一，竟如此迅

速走到难以挽回的败局。复盘这场为期三

年的狂飙突进，可以反省的很多：与竞争对

手的疯狂烧钱大战；单车损坏率和维护成

本高的问题一直没有得到充分重视；非理

性扩张的同时伴随财务、运维等多重隐患；

频频曝出的挪用押金行为；投资方的疯狂

助推等等。在解决“最后一公里”问题的同

时，行业暴露、制造出的更多问题早已为今

天的困境埋下伏笔。

摆摊容易收摊难，对任何一家创业公

司而言，死亡都和初创、投融资一样，是创

业生态圈的重要一环，虽然它令人不愉

快。从发展迅猛时，共享单车行业就伴随

着乱停乱放、单车围城、单车“坟场”等问题，

长期悬而未决，给城市管理带来负担。如

今 ofo 深陷财务危机，又损害了消费者利

益，打击了用户对共享出行领域的信心。

所谓退潮之后才知道谁在裸泳，不知这家

野蛮生长的企业会如何退场，但无论如何，

消费者都不该是为它的疯狂买单的人。

ofo千万人待退款，创业失败为何用户买单

李 艳

朱昌俊

王钟的

崔 爽

眉间尺

可怕的不是明星读书少
而是阅读被贬低

虽然略显无奈，但不得不承认，纵然马

思纯对张爱玲作品的理解大错特错，也不

会对她的演艺生涯产生多少影响。反过来

说，阅读虽能使普通人增长知识、开阔眼

界，却未必能带来明星般的优渥生活。由

此，不难理解为何一些粉丝认为阅读百无

一用、不值一提。马思纯爱不爱读张爱玲，

读得对不对，并不重要。重要的是，阅读的

价值能不能得到充分肯定。这不仅关乎当

下年轻人的三观，更影响到整个社会的文

化品位。提倡阅读、肯定阅读，不是为了讽

刺和挖苦明星，而是为了我们所身处的国

家和社会的未来。

——李勤余（《中国青年报》）评马思纯
误读张爱玲小说引来嘘声一片

小朋友给《西游记》挑刺
折射教育理念重要性

兴趣是最好的老师，但是究竟应该怎

样挖掘和引导孩子的兴趣，使之成为孩子

健康成长、全面发展的源头活水，仍然是

当下家庭教育和学校教育必须高度关注

的问题。近年来，总有一些担心“孩子输

在起跑线上”的家长，不知疲倦地带着孩

子，辗转于一个又一个兴趣班，仿佛不这

样孩子就不会有美好的未来。试问，这些

兴趣班真的是孩子的兴趣吗？其实，更为

理性的态度应该是以孩子的兴趣为中心，

正确葆有孩子的天性，全面契合孩子的心

性，合理引导孩子的个性。为此就需要树

立尊重的教育理念，把孩子的需要、情感

和快乐放在第一位，让孩子成为自我健康

成长的真正主人。

——黎婷（《光明日报》）评浙江杭州一
小学生指出《西游记》中的“知识漏洞”

近日近日，，安徽池州一高校安徽池州一高校，，学生必须要下载一学生必须要下载一 AppApp扫描二扫描二
维码才能洗热水澡维码才能洗热水澡。。这引起学生们各种吐槽这引起学生们各种吐槽，，称因操作麻称因操作麻
烦烦、、怕把手机淋坏都宁愿少洗热水澡怕把手机淋坏都宁愿少洗热水澡。。该校后勤工作人员回该校后勤工作人员回
应称应称，，已了解相关问题已了解相关问题，，目前正积极整改目前正积极整改。。 视觉中国视觉中国


